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2018德國訪宣隊

當尖潮遇上....「留德華」

2017年，經陳欣懿牧師介紹，認

識在馬爾堡大學城服侍的剛曉丹

傳道。當時，她被派到那兒約一

年。透過她，我們初步認識德國

華人學生福音事工的情況。

 2018年，訪宣隊再次探訪

馬爾堡華人基督徒團契，與當中

的「留德華」彼此分享、勉勵。

期望日後可以讓更多本堂肢體透

過關心、禱告、奉獻，甚至親身

到訪，支持這兒的天國事工。

從信主到傳道

剛曉丹傳道出生於中國遼寧，在一個無神論的家庭

中成長。蒙神憐憫，在瑞士留學期間認識並接受主

耶穌，更在2003年於瑞士巴塞爾國際教會受洗，

期間參與教會舉辦的城市短宣事工，宣教的種子悄

然栽種在她的心裡。她於2005年蒙神呼召全時間服

事，2007年進入瑞士巴塞爾St.Chrischona神學院接

受神學訓練。

 在修讀神學的第三年，剛傳道有機會在德國漢

堡華人教會作宣教實習，初次認識到德國華人學生

的福音事工，也體會到這事工的重要性和需要。於

2011年神學畢業後，蒙神帶領回到德國，加入CBM

在德國的宣教士團隊，致力把基督的愛和福音帶給

這群從來沒聽聞福音，將會在畢業後返回中國工作

的未來國家棟樑。

宣教士ｘ短宣隊：好拍檔

2018年3月訪宣隊到訪馬爾堡，短短兩星期的旅程

已讓我們見證了興奮收割的一刻：兩位學生決志。

從學生們身上看到剛傳道用了很多時間去陪伴、

關心、教導，為他們灌輸信仰價值

觀、解答疑難，讓他們打從心底明白

應該信靠上帝。

 由於德國的華人事工人手非常缺

乏，整個馬爾堡就只有剛傳道一人，

除了負責佈道、帶查經班、主日講

道，每周還帶著聚會器材及愛筵的

食物往返教會。她是如何堅持的？

訪宣隊又能如何配合服事？我們在

旅程當中趁機跟她做了個小小的訪

問，節錄如下：

訪：訪宣隊每年只能來幾天，對一

班「留德華」而言，有何意義？	

剛：你們的見證是很有效的，我覺得是一個很大的

補充，因為一個信仰團體是需要有榜樣的。在這裡，

基本上就只有我一個人，有一些弟兄姊妹剛信主，

很火熱，但也需要有榜樣。他們覺得，很多時候我

的教導或勸勉，對他們來說，太嚴肅、太沉重了；

覺得我有信心，因為我是傳道人。但你們來用你們

的生命作見證，即使是同一番說話，對他們來說也

是很大的鼓勵，讓他們看到，原來上帝真的可以成

為他們的依靠，只要憑着信心，願意去順服上帝的話

語和帶領，結果真的是很不同的。另一方面，只是

因著上帝的愛，你們願意付出時間，到這麼遠的地

方去關心一群不認識的人，也給他們一個很大的觸

動：原來即使有事業或學業在身，也可以這樣擺上；

原來時間應該是這樣給神使用的。訪宣隊到來，也

能幫助我去舉辦一些活動，例如聖誕晚會、燒烤、

迎新等，這些都需要人手協助。在德國的生活頗為

沉悶，學生們平日沒有什麼特別活動，因此通常舉辦

一些活動就可輕而易舉的招聚到一群學生來。

與「留德華」同行	-- 剛曉丹傳道

訪：團契的學生每年都來來去去，今年有幾位靈

命比較成熟的，明年就畢業回國了。每年都要重

新培訓一群新人，重新去認識及陪伴他們，付出

的時間這麼多，你會疲憊嗎？你如何解決疲憊與

孤單的問題？

剛：是很疲憊的。要花很多時間陪伴，因為只有

生命才能影響生命，亦需要信任，如果沒有信任，

很難去影響他們，而信任的建立是在於花時間去陪

伴，與他們一起經歷各種狀況。老實說，也頗為困

難，因為我只有一個人、一雙手，而要陪伴的對象

是那麼多，當中有信徒，有非信徒，每位都是獨立

個體，要面對的困難都不同。在這裡，每年透過學

校的迎新活動、在街上、在食堂能接觸到的有八十

至九十人，有些需要重點拜訪，有些需要栽培或輔

導。除了學生們，還有其他教會的服事等。我有時

會感到很虧欠，覺得沒法做那麼多，但如果我也不

懂得自己調整，就更沒法走更長遠的路，所以我仍

在摸索當中。但看到學生生命的改變，從不信到信

主後的不同，真的給我很大很大的力量和安慰。

	 「我兒阿，你要在基督耶穌的恩典上剛強起

來。你在許多見證人面前聽見我所教訓的，也要交

託那忠心能教導別人的人。」提後二1-2

本堂宣教部開設了一個「德宣關心大軍小組」
whatsapp群組，弟兄姊妹若有興趣加入，請聯絡楊
慧儀執事或劉燕飛教師。


